

¿Ahora qué?

Para este número reseñamos una breve lista de instituciones cuyo fin primordial es la agrupación y coordinación de ONGs latinoamericanas dedicadas a la educación ciudadana, a la educación de adultos y en general a la promoción de la democracia.

Servicios Educativos Rurales (SER) <http://www.ser.org.pe/index.php>

Es una institución privada sin fines de lucro, creada en 1980 en Perú. SER constituye una red de “profesionales y especialistas” cuyo propósito es elaborar propuestas y actuar en la promoción del desarrollo de la ciudadanía, involucrándola en una alianza con las municipalidades, organizaciones sociales, ONGs y otras instituciones públicas y privadas del ámbito local, regional y/o nacional.

La Asociación desarrolla el *Proyecto Educación Ciudadana*, dirigido a promover una mayor presencia de los ciudadanos en los distintos procesos de toma de decisión que supone un régimen democrático. En ese sentido, se hace especial énfasis en el ejercicio pleno de los derechos políticos, el fortalecimiento de la institucionalidad local y la formación de espacios públicos, así como en la participación de los medios de comunicación para su desarrollo. Para ello, se promueven actividades de capacitación y se diseñan estrategias de intervención tanto en procesos electorales como en la relación cotidiana entre ciudadanos e instituciones públicas.

Consejo de Educación de Adultos de América Latina (CEAAL)

<http://www.ceaal.org/default.php>

Esta asociación constituye un sólido referente para las instituciones dedicadas a la educación de adultos en América Latina, con especial relevancia en el ámbito específico de la educación ciudadana. Según su propia definición, se trata de una red de organizaciones no gubernamentales con presencia internacional latinoamericana y en el Caribe que, desde la corriente de la educación popular, busca la transformación democrática de nuestras sociedades, la conquista de la paz y los derechos humanos. Su actividad cohesiva otorga al Consejo la función de nodo en una red de ONGs, como gestor de conocimientos a favor de los procesos de la sociedad civil organizada. La red de organizaciones afiliadas al CEAAL comparte una misión primordial que se enuncia así: “fortalecer las capacidades y la formación integral de los educadores y educadoras populares”. En total, 195 organizaciones civiles, de 21 países de América Latina y el Caribe están afiliadas al CEAAL, mismas que se agrupan en tres redes temáticas, una de las cuales, la Red Latinoamericana de Educación para la Paz y los Derechos Humanos (<http://www.ceaal.org/main/contenido.php?elemid=76>), es considerada como la más importante en el ámbito de la educación de adultos en América Latina. Esta red ha conjuntado esfuerzos de formación, intercambio, investigación y seguimiento a conferencias internacionales.

les para garantizar una educación por la paz y los derechos humanos, a través de sus instituciones asociadas. Si su organización está interesada en las políticas públicas relacionadas con la educación y tiene interés en afiliarse al CEAAL, siga la dirección que apuntamos a continuación para obtener los requerimientos y el formato de afiliación: <http://www.ceaal.org/main/afiliacion.php>

Foro Latinoamericano de Políticas Educativas (FLAPE)

<http://www.foro-latino.org/index.htm>

El FLAPE es una plataforma latinoamericana de soporte para la acción educativa coordinada en su área de contacto con la administración pública y las políticas oficiales. Su objetivo principal es el encuentro y articulación de instituciones de la sociedad civil que promueven procesos democráticos de cambio educativo y la defensa de la educación pública. El Foro intenta construir un espacio que vincule organizaciones civiles a través de su interés por la injerencia en la toma de decisiones y en el diseño de las políticas educativas. Cuenta con un boletín periódico, *Referencias*, donde se publica el acontecer inmediato de las políticas públicas sobre educación en América Latina; para recibir vía electrónica este boletín, se requiere de un registro en la sección de *contactos* del sitio: <http://www.foro-latino.org/flape/contactos/contactos.htm>.

Entre las organizaciones afiliadas al Foro está el Laboratorio de Políticas Públicas, de Argentina; el Observatorio Latinoamericano de Políticas Educativas, de Brasil; el Programa Interdisciplinario de Investigaciones en Educación, de Chile; la Universidad Pedagógica Nacional, de Colombia; el Observatorio Ciudadano de la Educación, de México; el Observatorio Centroamericano para la Incidencia en las Políticas Educativas (OCIPE - IDEUCA), de Nicaragua, y el Foro Educativo, de Perú. En el portal del Foro están almacenadas las ligas a los sitios de estas organizaciones.

Movimiento Ciudadano por la Democracia (MCD)

<http://www.laneta.apc.org/mcd>

El Movimiento Ciudadano por la Democracia es una organización civil mexicana que ofrece un espacio abierto, autónomo, plural y no lucrativo que une el esfuerzo y la acción de organizaciones y ciudadanos de comunidades, municipios y ciudades de veintiocho estados de la República Mexicana, comprometidos a trabajar unidos por lograr una transición pacífica hacia la democracia en México. Los objetivos del MCD giran alrededor de los siguientes temas: la vigencia de los derechos humanos y políticos en México; la promoción de una nueva relación Estado-sociedad y de una cultura democrática; y la articulación de los distintos esfuerzos de organizaciones e individuos en favor de la democracia.

